

す（ルーツは八丈）。

カラシ（マスターード？）で寿司を食べる！ 小笠原は東京からほぼ真南に100キロ。週1回程度運航される「おが丸」で村役場のある父島では丸一日の航海だ。私たちが普通に行けるのはさらに南50キロの母島まで。そこで行き止まり（特

ヤンブルーの島なのだ。ヤンブルーもチャンブルー。先住民たちは列強支配の下、自分たちの「ミニユニティー」をしっかりと守ってきた。1885年からスペイン、99年からドイツ、19

今も暮らす。カラシで寿司を食べるのもうなづける。

公用語と明記した（アンガ

ウル州）憲法をもつ世界唯一の国（うちの憲法は明示していませんので）。近年は米中関係の緊張もあってか、台湾と国交をもつ数少ない国として米軍海兵隊のてこ入れなども著しい。わ

が国からも日本財團が海上

警備に多大な支援をしてい

間の旅は格別だ。金色の

ロールから北のカヤンゲル

小笠原は日本でも格別にチ

アルはほとんど残ってな

い。2015年4月、天皇・

皇后両陛下も訪れたベリ

ュ島の西太平洋戦没者の

碑が太陽の下で眩しい。

さて、小笠原の「南洋踊

り」を存じだろうか。村民たちは伝統的な装いで、

今もバラオの踊り手たちと

交流を続けている。9月15日から北海道大学総合博物館でバラオの展示が始まりました。テーマは「ボーダーランズに残る記憶」。踊りの映像はあなたをきっと眠れなくしますよ。コロナが落ち着いたら、ブックレットを片手に札幌におじゃりやれ。

（北海道大学教授）

# パラオ・パラオ

奄美の方が小笠原を意識しているのを知ったとき、少し驚いた。確かに緯度をみれば似た位置にある。米

軍占領下の離島であったこと、国内指折りの海の美しさなど、共通点もありそうだ。来歴を言えば、小笠原は八丈島からの移民が多く、「のれん分け」で大東島と「兄弟島」と言われる。

醤油たれ漬けのサワラの島は、大東島ではカラシ

ずしを小笠原ではカラシで食移住者がいた。子孫たちは

14年から日本（委任統治）、45年から米国（信託

14年。2人のお子さんを育て

巴拉オ人と結婚し在住14

ド製のスバムご飯、カトリック教会、ドイツ時代の名

残（シャーマンチャンネル

ック）

巴拉オは戦前、日本が統治する南洋群島と結ぶ中継地であった。北半球だが、

巴拉オ人と結婚し在住14

巴拉オ人と結婚し在住14

巴拉オ人と結婚し在住14

巴拉オ人と結婚し在住14

巴拉オ人と結婚し在住14

巴拉オ人と結婚し在住14

巴拉オ人と結婚し在住14

巴拉オ人と結婚し在住14

巴拉オ人と結婚し在住14



島じまんの南洋踊り（提供：南洋踊り保存会）

戰跡だろう。日米激戦地となつたヘリリュー島とアンガウル島には両軍の様々な慰霊碑がある。だが、戦闘

日本人が心に刻むべきは

（北海道大学教授）